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MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 REVIVE AN DEDAZO 

 

DENUNCIA PRI A FCH; SG: NO HAY GUERRA SUCIA 

 NARCOPACTOS: EN 3 DÍAS, 4 ACLARACIONES 

 

FOX, POR “COMISIÓN DE CONCORDIA” PARA 
PACTAR CON NARCOS 

 CALDERÓN “SÍ LO DIJO” Y LO APOYAMOS: MADERO 

 FOX INSISTE EN PACTAR CON NARCOS 

 

DESMANTELAMIENTO DE LA INDUSTRIA NACIONAL 

 
DESDEÑAN LOS ESTADOS REMEDIO PARA 
PENSIONES 

 RECHAZA LA CIRT CHANTAJE DEL IFE 

 HAY QUE PACTAR CON NARCO: FOX 

 ¡DIVINAS! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

Reformas a varios artículos de la Ley General de Educación 

Aprueba el Senado que los docentes se sometan a 
evaluaciones periódicas 

 
VÍCTOR BALLINAS 

El Senado aprobó ayer reformas a la Ley General de Educación con el propósito de 
someter al personal docente de instituciones públicas y privadas a evaluaciones 
periódicas de desempeño para elevar la calidad educativa. 

Los cambios al artículo 12, fracción I bis de la Ley General de Educación, especifican que 
corresponde de manera exclusiva a la autoridad educativa federal ―establecer, bajo el 
principio de transparencia, los mecanismos de ingreso y promoción a la labor docente, 
con base en las evaluaciones de conocimientos, habilidades, capacidades, destrezas y, 
en su caso, desempeño profesional frente a grupo‖. 

Asimismo, en la adición al artículo 12, fracción XII bis, se dice que debe ―establecer los 
mecanismos de evaluación para el ingreso a la educación normal y demás para la 
formación de maestros, así como el perfil de egreso de dichas instituciones‖. 

Los cambios al artículo 21 refieren que los docentes que prestan sus servicios en 
instituciones establecidas por el Estado o por sus organismos descentralizados, además 
de las evaluaciones periódicas del desempeño docente, deben tener acceso a cursos de 
actualización y profesionalización continua impartida por las autoridades educativas. 

Por lo que se refiere a las reformas a los artículos 65, 69 y 70 se indica que los consejos 
escolares de participación social deben conocer y opinar sobre los resultados de las 
evaluaciones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

El senador del PAN, Ricardo Torres Origel, dijo que desde hace tres años que se 
implementó el Acuerdo Nacional por la Calidad Educativa todavía existen ―las herencias‖, 
y que las plazas declaradas vacantes por jubilaciones, sobre todo en escuelas de 
educación básica, no sean asignadas bajo los criterios de evaluación, ―lo que sigue 
generando inequidad‖. 

Añadió que ―en algunas entidades federativas se ha establecido el criterio de la 
antigüedad o la experiencia en el cargo para ocupar una segunda plaza en merma, por 
supuesto, sin que esto sea ilícito, de los jóvenes que egresan de la Universidad 
Pedagógica o de las normales y que se encuentran en completa desventaja para poder 
ocupar una de las plazas a concurso‖. 

Tomás Torres, del PRD, dijo en tribuna que ―no deben generarse expectativas falsas, ya 
que estas reformas no quitan facultades a la Ley Federal del Trabajo ni a las relaciones 
laborales reguladas por los contratos colectivos. Ésta es una ley que en la práctica no va 
a encontrar condiciones de aplicación‖. 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Entrega de Premios a la Investigación 2011 

El Sol de México: Ayer por la noche, en el Museo Nacional de Antropología e Historia, la 
Academia Mexicana de Ciencias entregó a 20 científicos el Premio a la Investigación 2011 
y durante el acto de inauguración su presidente, Arturo Menchaca, solicitó que se apoye 
su petición para frenar la reducción que se planteó en el proyecto de presupuesto para el 
2012 para el Fondo Sectorial de Investigación Básica  SEP-Conacyt. Pese al reclamo, 
Arturo Villa Rivera, director del Conacyt, que asistió en representación del Presidente 
Felipe Calderón, destacó que las becas de apoyo a la investigación han aumentado más 
de tres veces y media en los últimos 10 años.  

A la entrega del galardón, que cumple su 50 Aniversario, asistieron, además de los 
científicos premiados, los Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Juan N. 
Silva Meza y José Ramón Cossío Díaz; el rector de la UNAM, José Narro Robles, y el 
doctor Rafael López Castañares, secretario general ejecutivo de la ANUIES. (El Sol de 
México 7, La Crónica  PP y 20, La Jornada  43 y 48, Reforma 20-Cultura) 

* La ciencia, en el olvido.- Juan Ramón de la Fuente 

El Universal: Casi siempre, los Premios fueron entregados por el Presidente de la 
República, en ceremonia solemne, en la residencia oficial de Los Pinos… esta vez, 
después de cuatro años de espera… la Mesa Directiva de la Academia decidió –
atinadamente- entregarlos en ceremonia muy digna, en el marco de la Reunión de la Red 
Global de Academias de Ciencia, en ausencia del Presidente de la República… 

Ya Ruy Pérez Tamayo, visionario como es él, nos lo había advertido en un artículo 
publicado el 26 de noviembre de 2006: ―Aunque el próximo sexenio político no se 
vislumbra como favorable, la comunidad científica mexicana está preparada para 
enfrentarlo y sobrevivir‖. ¿Se imagina usted cuatro años de retraso para que el Presidente 
de la República reciba al equipo campeón del futbol mexicano? ¿O a un boxeador 
mexicano?... Y con todo y todo ¿cree usted que el deporte en México tiene la prioridad 
que debía tener? Yo tampoco.  
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Pues ahora imagínese dónde está la ciencia: en el olvido más absoluto. Y lo más 
lamentable es que si no apoyamos a la ciencia y a la tecnología, olvídese, no habrá, no 
puede haber crecimiento económico ni desarrollo. (Pág. 11-A) 

 
SEP 

* Comparecencia ante la Comisión de Educación en la Cámara de Diputados 

Reforma: Legisladores de oposición reclamaron ayer al Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, la baja calidad educativa, espacios insuficientes para los jóvenes, 
omisiones y la disminución de recursos en el proyecto de presupuesto para el 2012. 
Durante su comparecencia ante la Comisión de Educación en la Cámara de Diputados, en 
el marco de la glosa del Quinto Informe de Gobierno, el priísta Onésimo Mariscales 
aseguró que su bancada no está de acuerdo en los números alegres que previamente 
había presentado el Titular de la SEP.  

Lujambio refutó al legislador y dijo que nunca había presentado cifras alegres. ―Nunca he 
dado cuentas alegres, esa es una expresión que nunca ha salido de mi boca, tengo para 
mí el reconocimiento de los avances, pero también de los retos. Tengo claridad absoluta 
de los muchos retos que debemos afrontar‖, dijo. El diputado perredista Víctor Castro 
aseguró que no se pueden festejar los 90 años de la SEP. Reclamó que al ritmo que 
tienen las cifras de cobertura, sobre todo en educación media superior y superior, el país 
se tardará 25 años para alcanzar el 100 por ciento en bachillerato y 35 para el caso de la 
educación superior.  

Ante ello, el Titular de Educación dijo que el problema no es de cobertura sino de 
deserción, pues si México tuviera la infraestructura instalada para darle cabida a todos los 
jóvenes, el 40 por ciento de los salones de bachillerato estarían vacíos. Para contrarrestar 
este problema, dijo, la SEP ha instrumentado el programa Síguele y ha solicitado un 
incremento en presupuesto para 2012 de 5 mil millones de pesos para dar becas al 50 por 
ciento de los jóvenes que estudian la prepa y el 40 por ciento para los de universidad. 
(Reforma 2 y 8-A, Excélsior 4-A, El Economista 43, El Sol de México 7-A) 
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* Presume Lujambio sanción por Estela 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que pidió al 
director de Pemex, la renuncia de al menos cuatro funcionarios por su probada ineficacia 
en el proyecto de la Estela de Luz. Durante su comparecencia en la Comisión de 
Educación de la Cámara Baja, explicó que en julio del 2010 asumió la conducción de los 
festejos del Bicentenario, dado que el Instituto de Estudios de las Revoluciones de México 
pasó de Gobernación a la SEP y que uno de los primeros proyectos que revisó fue el de 
la Estela de Luz. 

―Me encontré con desorden, con que el director de Triple III (la empresa encargada de la 
construcción de la Estela de Luz) no tenía muy claro cuál era la problemática que 
enfrentaba ni las alternativas de solución que tenía que implementar. Los últimos días de 
agosto, le pedí al director de Pemex, porque Triple III es una constructora que depende de 
Pemex, que removiera al director y amén de que ya la Función Pública había iniciado 
algunos procedimientos disciplinarios y eventualmente sancionatorios en contra de 
algunos funcionarios de Triple III‖.  

Dijo que en el tema sobre el retraso en la construcción de la Estela de Luz tiene 
responsables, ―y dejaron el cargo en septiembre del 2010 en atención o a su ineficacia 
probada o a su eventual conducta irregular. El gobierno bajo ninguna circunstancia, por 
ningún motivo solapó nunca, ni lo va a hacer, una conducta indebida y fue el primer actor 
interesado en iniciar las investigaciones para que asumieran sus responsabilidades‖, 
expresó ante la pregunta que le formuló el legislador Óscar Lara del PRI. (Reforma 8-A, 
Milenio 11, La Jornada 11, El Financiero 33) 

* Anuncia Secretario fin de Enciclomedia 

Reforma: Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, anunció ayer el fin del 
programa Enciclomedia y el reequipamiento de los salones de quinto y sexto de primaria 
con Aulas telemáticas con acceso a internet. ―El objetivo es crear aulas de medios con 
nuevos equipamientos de telemática educativa para primarias y secundarias, generales y 
técnicas; esto supone un nuevo equipamiento, por lo tanto lo que estamos haciendo, 
como ya concluyeron los contratos de Enciclomedia, porque Enciclomedia como tal ha 
concluido es lograr un tránsito de Enciclomedia hacia el Aula Telemática.  
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A lo largo de los años ya con la descentralización eventualmente se produzca tendremos 
eventualmente Habilidades Digitales para Todos en quinto y sexto de primaria, y primero, 
segundo y tercero de secundaria‖. 

Dijo que si bien el sexenio pasado fue el primer gobierno en el mundo que se atrevió a 
plantear una cobertura de equipamiento tecnológico de gran envergadura, el programa 
Enciclomedia fue (sic) no tuvo un proyecto pedagógico ni de capacitación para los 
maestros. (Pág. 8-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Desde hace varias semanas, autoridades federales analizan nuevas 
medidas y protocolos de seguridad para las escuelas públicas en distintas zonas del país, 
con la finalidad de que el personal docente y los alumnos estén en condiciones de 
afrontar el clima de violencia. Hay conversaciones entre funcionarios de las Secretarías 
de Educación y de Seguridad Pública Federal. Sin entrar en detalles, el Titular de la SEP, 
Alonso Lujambio, comentó a diputados federales que las pláticas buscan ―introducir otros 
protocolos‖ y ―nuevas maneras para enfrentar la problemática‖. (Pág. 2-A) 

* En tu opinión 

El Gráfico: La sección reproduce la misiva de José Luis B. quien expresa: ―Cómo 
podemos tener la certidumbre de que el proceso electoral de 2012 no va a estar viciado, 
si desde ya ha comenzado mal toda vez que el Consejo General del IFE no está 
completo?... Si bien nuestra Carta Magna es clara y precisa al sostener que este 
organismo se regirá por los principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad 
y objetividad, más cierto es que hoy día pareciera que el IFE no es autónomo, porque los 
legisladores de la Cámara de Diputados lo tienen secuestrado, los tres consejeros 
ciudadanos que le hacen falta están o estarán ligados a determinados partidos. Tenemos 
los ejemplos de los ex consejeros Juan Molinar Horcasitas, Alonso Lujambio, Jaime 
Cárdenas, etcétera. El IFE gozaba de una gran aceptación y hasta fue modelo para otros 
países; hoy está vituperado por los sucesos que todos vimos en 2006‖. (Pág. 15) 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Senado aprobó reformas a la Ley de Educación 

El Economista: El Senado aprobó reformas a la Ley de Educación, por las que la SEP 
tendrá facultades para establecer los mecanismos de ingreso y promoción a la labor 
docente, con base en las evaluaciones de conocimientos, capacidades, destrezas y 
desempeño profesional frente a grupo, así como establecer los mecanismos de 
evaluación para el ingreso a la Educación Normal y demás para la formación de maestros, 
así como el perfil de egreso de las instituciones.  

Por otra parte, se avaló la ―minuta‖ que reforma el Artículo 9 de dicha Ley para que el 
Estado, además de impartir educación básica, promueva y atienda directamente todos los 
tipos y modalidades educativos. (El Economista 43,  El Sol de México 7, La Crónica 8, 
Excélsior 17, La Prensa 10) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: La Coalición Ciudadana por la Educación (CCE) alertó que habrá que 
vigilar los movimientos presupuestarios en la SEP, pues podrían tener un uso electoral en 
el ejercicio 2012. Esto porque sin dar explicación alguna, ahora será la Oficialía Mayor de 
la dependencia la que manejará el programa Oportunidades y contará con un presupuesto 
siete veces superior al de este año... Habrá que ponerse abusados, dicen, no vuelva a ser 
caja chica... (Pág. 33) 

* Niños jornaleros agrícolas se quedan sin clases por falta de profesores 

Reforma: Los niños que trabajaron como jornaleros agrícolas en Salguero, Michoacán, se 
quedaron sin clases. La razón: los profesores que solicitó el jornalero Daniel Fuentes al 
Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), dependiente de la SEP nunca 
llegaron. ―Quisiera que tomaran esa decisión de enviarnos maestros para que por lo 
menos nuestros hijos aprendan unas letras después de las cinco, seis horas que trabajan 
con sus padres‖, pidió ayer el jornalero a funcionarios federales de la Sedesol y de la 
SEP, entre ellos a la directora de Educación Comunitaria de la Conafe, Lucero Nava, 
durante una conferencia en la Semana Nacional de Migración. (Pág. 10-A) 
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* Inició proceso administrativo contra maestros en Guerrero 

Reforma: El Gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, luego de que los maestros salieron 
otra vez a las calles para exigir seguridad, advirtió que si se vuelven a manifestarse en la 
Costera Miguel Alemán serán desalojados. ―No me puedo comprometer a que el alcalde y 
un servidor nos hagamos responsables de cualquier asesinato, extorsión o cualquier 
delito, eso no está en la Constitución ni en ninguna ley‖. En tanto, al menos a 400 
profesores de 40 escuelas de educación básica de Acapulco se les inició un proceso 
administrativo por no asistir a clases bajo el pretexto de que temen por su seguridad. El 
subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación en Guerrero, Raúl 
Salgado, informó que los maestros serán sancionados con el descuento salarial de los 
días que faltaron a sus actividades. (Pág. 9-A)   

* Integran expedientes para iniciar los descuentos contra los maestros en Guerrero 

El Universal: La secretaria de Educación en Guerrero, Silvia Romero Suárez, informó que 
se integraron los expedientes para iniciar los procedimientos de descuento contra los 
maestros paristas que cumplieron más de 45 días con su protesta, a pesar de la 
disposición del gobierno de la entidad para establecer un diálogo. ―Es un procedimiento, 
pero el procedimiento de acuerdo al reglamento y las condiciones generales de trabajo no 
dice ‗mañana te descuento‘. Tiene que haber un citatorio, un procedimiento y una 
justificación‖. En tanto, los maestros de la región Acapulco-Coyuca de Benítez que se 
mantienen en paro desde el pasado 25 de agosto en protesta por la violencia de la que 
son objeto, acordaron marchar por la avenida Costera Miguel Alemán a partir de las 9 
horas y posteriormente efectuar un mitin. (El Universal 1 y 4-Estados, La Jornada 17, 
Milenio 34) 

* Oaxaca con déficit histórico en materia educativa 

Reforma: El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué dio a conocer que esta entidad ha 
perdido más de 2 mil millones de pesos anuales de los recursos del Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica. Indicó que esta suma es similar o superior al 
déficit histórico que arrastran en materia educativa. (Pág. 8-A) 
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* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: El aspirante presidencial ganó el aplauso cuando planteó ―devolver a la 
sociedad la educación pública del país‖ y terminar con los pactos copulares (sic) entre el 
Presidente de la República –no mencionó por sus nombres a Vicente Fox y Felipe 
Calderón- y Elba Esther Gordillo. Los arreglos son en la cúpula sindical, no con los 
maestros, remarcó. (Pág. 2) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Conaculta firma convenio de colaboración con The Juilliard School 

Excélsior: El Conaculta y el INBA anunciaron ayer que trabajarán con la institución The 
Juilliard School, fundada en 1905 y con sede en Nueva York, la cual realizará entre enero 
y mayo de 2012 un diagnóstico de las ―necesidades‖ y de las ―áreas de oportunidad‖ en el 
Conservatorio Nacional y la Escuela Superior de Música, ambas en la ciudad de México, y 
en la Escuela Superior de Música y Danza de Monterrey. La directora del INBA, Teresa 
Vicencio, dijo que el convenio de colaboración beneficiará a 3 mil 184 estudiantes. El 
costo, según la funcionaria, será de 2 millones 800 mil pesos, aportados por el INBA y por 
el patronato de la escuela de Monterrey. (Pág. 10-Comunidad) 

* Coordenadas.- Enrique Quintana 

Reforma: La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo detecta el desempleo a partir de 
preguntar a la gente y no de registros administrativos… Los datos oficiales nos dicen que 
en el país hay solamente 2.5 millones de desempleados. De este total, 2 millones de 
personas tienen entre 16 y 34 años. Es decir, el 80 por ciento del desempleo se da entre 
los jóvenes. Y, además, el 76 por ciento de los desempleados jóvenes tienen escolaridad 
de educación media-superior o superior. La diferencia es que mientras que en España el 
desempleo juvenil llega al 40 ciento o en ciertos grupos de EU llega al 15 por ciento; en 
México, por ejemplo, el desempleo de los que tienen de 20 a 29 años es de 83 por 
ciento… Uno podría pensar que si, de acuerdo con la OCDE, en México hay 12 millones 
de ‗ninis‘, las cifras del desempleo deberían ser mucho mayores que los 2 millones de 
desempleados jóvenes reconocidos oficialmente. (Pág. 8-A) 
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* Campaña Firma y da un paso al frente por la Educación 

Reforma: Las preparatorias que el gobierno del DF ha inaugurado durante la 
administración de Marcelo Ebrard operan con aulas prefabricadas, en terrenos prestados 
por particulares y sin laboratorios ni bibliotecas; mientras que los planteles abiertos en la 
administración pasada también arrastran pendientes. Desde junio el gobierno capitalino, a 
través de la Secretaría de Educación, emprendió la campaña ―Firma y da un paso al 
frente por la Educación‖ para solicitar al Congreso mayores recursos para invertirlos en el 
mantenimiento de todas las escuelas públicas de la ciudad. Las preparatorias del GDF 
están a cargo del Instituto de Educación Media Superior. Más de 25 mil estudiantes 
atiende en sus sistemas escolarizado y semi-escolarizado. 642 millones de pesos es el 
presupuesto destinado este año al Instituto de Educación Media Superior. (Pág. 1-
Ciudad) 

* Todo extraordinario en los Juegos Panamericanos  

El Sol de México: El Director de la CONADE, Bernardo de la Garza, manifestó que todo 
va en regla para la correcta realización de los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara 
2011, y por ello México es un ejemplo a seguir. Sigue con la postura de realizar los 
mejores Juegos Panamericanos de la historia en cuanto al medallero dorado de México. 
(Pág. 8-Deportes) 

* Protestan por un grupo de maestros que no acuden a dar clases en Michoacán 

El Sol de México: Con árboles, postes y piedras, en el pueblo de Opopeo, en Michoacán, 
hombres, mujeres y niños mantienen cerradas las carreteras que comunican a Santa 
Clara del Cobre, Zirahuen, Tacámbaro y Pátzcuaro, en protesta por un grupo de maestros 
democráticos que no acuden a dar clases en la escuela Secundaria Técnica número 76, 
hasta que la Secretaría de Educación no les mande a un nuevo plantel. (Pág. 4-
República) 

* Perredista anticipó que de ganar la gubernatura vetará la Alianza por la Calidad de 
la Educación 

Reforma: El perredista Silvano Aureoles anticipó ayer que de ganar la gubernatura de 
Michoacán, vetará la Alianza por la Calidad de la Educación que impulsa la lideresa 
magisterial, Elba Esther Gordillo, y el Gobierno Federal.  
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Ante aspirantes a maestros, advirtió que ese acuerdo no puede ser un referente para 
mejorar la educación en esta entidad. Esa postura provocó júbilo en los normalistas ahí 
presentes, afines todos a la CNTE. (Pág. 16-A) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Estados ejercen gasto social sin transparencia 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón aseguró que, a nivel local, persisten vastas 
zonas de discrecionalidad, que permiten a los estados ejercer el gasto social sin 
mecanismos de supervisión ni transparencia ni rendición de cuentas. En un informe 
entregado al Senado, el Ejecutivo explica que, a diferencia de lo que ocurre en el 
Gobierno Federal, en los gobiernos estatales y municipales no existe un ―blindaje 
electoral‖ institucional y estructural para evitar desvíos en la aplicación de los recursos. 
(Pág. 7-A) 

* Durante la administración de FCH no se ha expedido ni un solo permiso para 
casinos 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón informó que durante su administración no ―ha 
expedido‖ ni un solo permiso para que se abran nuevos casinos ―por criterio propio‖, y 
detalló que los que se han abierto han sido por ―sentencias ejecutorias‖ de amparo o de 
mandamiento del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa. Lo anterior, en una 
de las respuestas a las preguntas parlamentarias del Senado de la República. (Pág. 7-A) 

* PAN practica el dedazo para la designación las candidaturas 

Reforma: El CEN del PAN y su Comisión Nacional de Elecciones resucitaron para el 
2012 la práctica del dedazo en la designación de las candidaturas al Senado y a la 
Cámara de Diputados. En una sesión extraordinaria que se extendió por seis horas, la 
cúpula del blanquiazul acordó nombrar candidatos en 141 de los 300 distritos para 
diputados federales de mayoría, es decir, al 47 por ciento de los aspirantes. Entre las 
razones para imponer el dedazo está la poca confiabilidad en los padrones de militantes y 
adherentes panistas -que en algunos casos han sido manipulados-, la falta de estructura 
electoral en algunas zonas, el asegurar la cuota de género y problemas de inseguridad en 
algunos lugares. (Ocho Columnas) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* PRI interpuso queja contra el Presidente Felipe Calderón  

El Universal: El PRI interpuso ante el IFE una queja contra el Presidente Felipe Calderón 
y el PAN ―por afectar la equidad y la imparcialidad‖ de la contienda electoral y realizar 
actos anticipados de precampaña con la entrevista concedida al diario The New York 
Times. En su alegato ante el IFE, el partido argumenta ―reincidencia‖, pues la autoridad ya 
había concluido antes que el Mandatario violó la Constitución al difundir mensajes sobre 
sus logros cuando estaban en proceso diversas contiendas electorales. El PRI consideró 
la entrevista un acto anticipado de precampaña, ya que trató de beneficiar a los aspirantes 
panistas Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota y Ernesto Cordero. (Ocho Columnas) 

* Vocera del Gobierno Federal señaló que FCH no declaró contra el PRI 

Milenio: Por tercer día consecutivo, el Gobierno Federal insistió en que las declaraciones 
hechas por el Presidente Felipe Calderón en torno a la intención del PRI de pactar con el 
narcotráfico fueron sólo basadas en lo referido por el ex gobernador de Nuevo León, 
Sócrates Rizzo. Ayer, la vocera del Gobierno Federal, Alejandra Sota, en entrevista 
radiofónica con Joaquín López Dóriga, reiteró que la confusión vino de la pregunta 
expresa que efectuó el reportero del diario, durante la entrevista realizada el 28 de 
septiembre. Desestimó que la acusación se efectuara de manera generalizada contra el 
partido y que se haya afirmado que esa es la postura oficial que guarda toda la militancia 
del tricolor. (Ocho Columnas) 

* Semana Nacional de Radio y Televisión 

Reforma: Al inaugurar la Semana Nacional de Radio y Televisión organizado por CIRT, el 
Titular de Gobernación, Francisco Blake Mora, explicó que hay casos en que las 
radiodifusoras tienen que salir de circulación, y otros en los que se busca su 
regularización. El Gobierno Federal ha mantenido un serio frontal combate a la 
radiodifusión ilegal en el país, sin atentar contra la libertad de expresión, afirmó el 
funcionario ayer. (Pág. 6-A) 

* SHCP: México cuenta con condiciones macroeconómicas favorables 

Excélsior: El Secretario de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade Kuribreña, 
aseguró recientemente que México cuenta con condiciones macroeconómicas favorables, 
con niveles de precios estables, y con balances externos y fiscales adecuados.  
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Incluso aclaró que las necesidades de refinanciamiento en los mercados externos están 
cubiertas hacia 2012, año de elecciones federales. (Pág. 10-Dinero) 
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Servidores públicos 

Presentan iniciativa sobre salarios 
 
••• El PAN en San Lázaro presentó la iniciativa de Ley de Remuneraciones de Servidores 
Públicos Federales de todos los funcionarios que laboran en cualquiera de los tres 
poderes de la Unión. La percepción total anual no podrá ser mayor a la del Presidente y 
será definida por un comité de expertos, que será compuesto por ocho integrantes que 
evaluarán las funciones y las responsabilidades de los servidores públicos para establecer 
el tabulador de la remuneración. 
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Edomex. Otros cinco niños también fueron golpeados por un compañero 

Denuncian bullying contra hijo de ex titular de la ASE 
El agresor, un menor de 14 años; los padres no fueron informados de los ataques. 

Autoridades escolares minimizan el caso; fue “un pleitito entre alumnos”, dicen 
 

 
DAVID GARAY MALDONADO ESTUVO AL FRENTE DE LA POLICÍA ESTATAL MEXIQUENSE 

 
Sandra Adriana Rosales, esposa del ex comisionado de la Agencia de Seguridad Estatal 
(ASE), David Garay Maldonado, presentó una denuncia ante autoridades ministeriales 
contra un niño de 14 años, quien agredió a su hijo y otros cinco menores provocándoles 
lesiones graves en el interior de una escuela privada, ubicada en el fraccionamiento 
Arboledas, en Atizapán de Zaragoza, Estado de México. 

Rosales acusó que autoridades escolares minimizaron la agresión y la existencia de 
bullying contra los alumnos del plantel La Salle, en el fraccionamiento Mayorazgos del 
Bosque, colonia Ex Hacienda Arboledas.  

En las oficinas de la Subprocuraduría de Justicia en Tlalnepantla, la esposa del ex 
comisionado de la ASE denunció la agresión física contra de su hijo David Garay Rosales, 
de 14 años, quien estudia la secundaria en el plantel escolar referido, por lo que 
autoridades ministeriales abrieron la carpeta de investigación 483310621281511, por el 
delito de lesiones en la mesa especializada para actuación de menores infractores. 
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A pesar de que tienen la obligación de cuidar a los niños, autoridades educativas no 
avisaron a los padres de familia que sus hijos habían sido agredidos por uno de sus 
compañeros, quien les ocasionó lesiones graves en cabeza y rostro a por lo menos seis 
alumnos el viernes pasado. 

―A mi hijo (David Garay Rosales) le fracturaron los dientes de los golpes que le propinó su 
compañero que lo agredió‖, dijo la mujer que también fue esposa del ex presidente de la 
República José López Portillo. 

Ante las quejas de los padres de familia, autoridades escolares minimizaron la agresión, 
la cual definieron como un ―pleitito entre alumnos‖, al minimizar la existencia de bullying 
dentro del plantel, acusó Adriana Rosales. 

La mujer narró que el pasado viernes en el interior del plantel educativo aproximadamente 
a las 12:00 horas, el agresor arremetió presuntamente sin pretexto alguno contra seis 
alumnos, y a pesar de las lesiones que sufrieron autoridades escolares no dieron aviso a 
los padres de los afectados. 

Cuando reclamaron el porqué de las agresiones las autoridades minimizaron el hecho y la 
existencia de bullying en la escuela, acusó Rosales, a pesar de que los seis menores 
fueron blanco de las agresiones.  
 

Estado de México • Ana Salazar 
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Toman planteles Del Valle y Centro Histórico 

Alumnos de UACM revientan la visita de premios Nobel 
“Lamento la imagen que dejan estos actos a la universidad”, dijo la rectora Esther 

Orozco 

 
PROTESTA DE ESTUDIANTES 

 
Un grupo de alumnos impidió la realización de dos conferencias magistrales en la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), donde acudirían dos premios 
Nobel, Oliver Smithies, de fisiología (2007), y Claude Cohen-Tannoudji, de física (1997).  

Con la única intención de mostrar su inconformidad ante la rectora, el grupo de 
estudiantes y profesores tomaron las instalaciones de los planteles Del Valle y del Centro 
Histórico, en donde sólo hubo acceso para el personal administrativo. Por motivos de 
seguridad se decidió cancelar las presentaciones de los académicos.  

La UACM emitió un comunicado donde lamentó el bloqueo de las actividades. ―Estos 
escollos van desde los escasos recursos con que contamos, hasta la actividad incansable 
de los grupos con intereses políticos que intentan, a toda costa, destruir nuestra 
universidad por medio del sabotaje de sus actividades científicas, humanistas y 
culturales‖, expresó.  
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Los premios Nobel se presentarían ante la comunidad de la universidad en el contexto de 
la Cuarta Semana de la Ciencia y la Innovación, que organiza el Instituto de Ciencia y 
Tecnología del DF, junto con el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, la Academia 
Mexicana de Ciencias y la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 

Sin embargo, a decir de las autoridades universitarias, ante la amenaza de un grupo de 
estudiantes y profesores dispuestos a cerrar planteles y a interrumpir actos académicos, 
científicos y culturales, como ya se había hecho durante la visita de Rigoberta Menchú, 
quien iba a ser condecorada con el Doctorado Honoris Causa, se decidió suspender la 
visita.  

―Lamento profundamente la imagen que dejan estos actos a nuestra universidad, la cual 
podría impactar no solo en el presupuesto que se nos otorgue, sino en algo mucho más 
doloroso, que es el prestigio de nuestra querida casa de estudios‖, señaló Esther Orozco, 
rectora de la universidad.  

 
México • Redacción 
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Desde 2008 no se habían podido efectuar las ceremonias anuales porque no las 
convocó 

Ante la falta de respuesta del Ejecutivo, la AMC entregó 
galardones sin su presencia 

 
ALGUNOS DE LOS PREMIADOS EN LA CEREMONIA DE LA ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIAS, REALIZADA EN 

EL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA, SE TOMAN LA FOTO OFICIAL CON LAS AUTORIDADES 
PARTICIPANTES FOTO ROBERTO GARCÍA ORTIZ 

 
EMIR OLIVARES ALONSO Y FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Una veintena de jóvenes investigadores de alto nivel galardonados entre 2008 y 2011 con 
el Premio de Investigación de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) no habían 
recibido los montos económicos de este reconocimiento (100 mil pesos) por la ―falta de 
atención‖ al sector del titular del Ejecutivo, Felipe Calderón. 

El presidente de la AMC, Arturo Menchaca, aseveró que en estos años el Ejecutivo 
federal no ha convocado a la ceremonia anual de entrega de reconocimientos. Al ver que 
no había respuesta afirmativa –dijo– el organismo científico decidió entregar los premios 
sin la presencia del Presidente. 
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En entrevista, Menchaca informó que desde hace 50 años, cuando surgieron estos 
galardones, por protocolo los presidentes de la República han participado en la entrega, 
que hasta antes del actual sexenio se realizaba en Los Pinos. Sin embargo, desde hace 
cuatro años Calderón ―no nos ha abierto su agenda‖, por lo que no se han podido efectuar 
las ceremonias de 2008, 2009, 2010 y 2011. 

―La agenda presidencial es complicada y en cuatro años no recibimos luz verde para 
hacerlo, por lo que el consejo directivo de la AMC decidió organizar la ceremonia, aun sin 
la presencia del Presidente (quien avisó el lunes en la noche que no asistiría).‖ 

Menchaca recordó que desde la creación de estos premios, hace 50 años, las entregas se 
realizaban anualmente en Los Pinos con la presencia del titular del Ejecutivo. Fue en 
2008, la primera y única ocasión en que el actual mandatario federal participó en esta 
entrega, la cual se realizó en el Museo del Niño, y allí se premió a los galardonados de 
2007. 

Es tal la relevancia de este premio –que se entrega a investigadores menores de 40 años 
en el caso de hombres y con menos de 43 años para las mujeres en las áreas de ciencias 
exactas, ciencias sociales, humanidades, ciencias naturales e ingeniería y tecnología– 
que 40 por ciento de los 109 investigadores que lo han recibido, años después ganaron el 
Premio Nacional de Ciencias y Artes. 

Durante la ceremonia, Menchaca lamentó que en la reciente década la atención del 
gobierno mexicano a ciencia y tecnología haya disminuido. Por ello convocó al Poder 
Legislativo a incrementar el presupuesto a este sector para el próximo ejercicio fiscal. 

Enrique Villa Rivera, director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, quien acudió 
a la ceremonia en representación de Calderón, reconoció que la inversión en estos rubros 
es insuficiente. 

―Me parece que no son suficientes para crear nueva infraestructura que permita albergar a 
maestros y doctores; todavía debemos hacer un esfuerzo grande para invertir recursos 
suficientes en ciencia, tecnología e innovación. Además, el sector privado debe destinar 
más recursos para este fin.‖ 
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El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro, también se refirió a 
la ausencia de Calderón. ―Nos hubiera encantado la presencia del señor Presidente, 
seguramente las ocupaciones le impidieron estar en esta oportunidad, pero de cualquier 
manera los jóvenes científicos son reconocidos, no promesas, son realidades‖. Lamentó 
que la inversión al sector siga siendo limitada. 

En nombre de Calderón reconoció el esfuerzo y dedicación de los 20 galardonados –cinco 
por año– y los exhortó a continuar sus trabajos con esa misma dedicación. 

Al hablar en nombre de los premiados, Ana Cecilia Noguez Garrido, del Instituto de Física 
de la UNAM y quien obtuvo el premio en ciencias exactas 2009, subrayó que el desarrollo 
científico y humanístico ―exige una política de Estado a largo plazo, que construya un 
andamiaje sobre pilares sólidos, con una inversión nacional fuerte y sostenida, y sobre 
todo decidida, ambiciosa sin timidez y con mucha visión‖. 

José Franco, vicepresidente de la AMC, señaló que la comunidad científica confía en que 
si bien ayer Calderón no pudo asistir, él mismo invitará a los galardonados a Los Pinos 
para felicitarlos personalmente. 
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Siglo XXI Editores publica Proyecto de psicología en versión directa del alemán 

Roberto Castro traduce la esencia del “pensar sicoanalítico” 
de Freud 

El texto, inédito en vida del autor, es determinante para entender las ideas que 
desarrolló durante 40 años, sostiene 

Se discute en muchos institutos, pero es un material “poco estudiado” 

 
ROBERTO CASTRO RODRÍGUEZ, EN SU CASA, DURANTE LA ENTREVISTA CON LA JORNADA FOTO 

CRISTINA RODRÍGUEZ 

 
CARLOS PAUL 

Cuando Sigmund Freud (1856-1939) tenía alrededor de una década de trabajar como 
sicoanalista, en 1895 entregó a Wilhelm Fliess –uno de sus amigos íntimos–, un escrito 
que nunca fue publicado en vida de su autor, titulado Proyecto de psicología (Entwurf 
einer Psychologie), ―un texto que hoy día es fundamental para entender lo que 
posteriormente son las ideas que desarrolló Freud durante más de 40 años en su trabajo 
sicoanalítico‖. 
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Dicho escrito, catalogado como correspondencia entre Freud y Fliess, permaneció oculto 
durante varias décadas, pues el segundo lo guardó y nunca lo leyó. Tuvieron que pasar 
las dos guerras mundiales para saber de su existencia. 

Casi 61 años después, en 1956, se publicó Entwurf einer Psychologie, como parte de la 
correspondencia con Fliess, en una edición alemana. 

Una traducción al español y una serie de notas sobre Proyecto de psicología, a cargo del 
sicoanalista Roberto Castro Rodríguez –trabajo que le llevo más de dos años– se 
encuentra ahora en circulación bajo el sello de Siglo XXI Editores. 

Lo impresionante de dicho texto no es que Freud lo haya escrito prácticamente sobre las 
rodillas, viajando en tren, sino que en dicho escrito aparece el ―pensar sicoanalítico‖, el 
―sistema de lo síquico‖, cuando Freud no desarrollaba todavía un vocabulario, una 
terminología específica en ese campo. 

―Los problemas que Freud aborda en su proyecto son innumerables. En él está contenido 
todo lo que después desarrollará en la clínica, así como en sus formulaciones teóricas‖, 
explicó Castro Rodríguez en charla con La Jornada. 

Más allá de la discusión de si el texto debería haberse publicado, pues Freud no tenía la 
intención de que así fuera y, por tanto, no pertenece formalmente a la obra del 
sicoanalista, el hecho es que hoy día es un escrito que se discute y revisa en los institutos 
de sicoanálisis, en la formación de sicoanalistas, detalló Roberto Castro. Pero aún así, 
añadió, es un escrito poco estudiado. 

Con las amplias notas para la traducción al español, realizadas por el sicoanalista Castro 
Rodríguez, se suma a otras dos esta edición que hay en castellano. 

En el Proyecto de psicología, de Freud está presente ―el pensar en el inconsciente, en 
relación con las escrituras; es decir, se encuentra presente el aparato síquico pensado 
como escrituras inconscientes, en relación con el lenguaje, entendido no como el escrito, 
pues Freud habla de escrituras, en una idea más amplia que contiene al lenguaje escrito‖. 
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Esa idea la desarrolló Freud de una manera más amplia en lo que hoy se conoce como La 
interpretación de los sueños, anotó Castro. 

El proyecto ―también está presente el problema de cómo el pensamiento inconsciente 
determina al consciente. Además, se encuentran ideas acerca del síntoma (desde del 
punto de vista sicoanalítico), ideas sobre la memoria y la relación entre rememoración, 
pensamiento y juicio. 

―Hay también una interesante formulación sobre el yo, el problema de cómo pensar el 
objeto síquico, las primeras experiencias placenteras y displacenteras en el niño, y otra 
idea igual de fundamental, que en español se ha traducido como ‗la urgencia de vida‘, que 
se refiere a la carencia con la que se nace, pensando en que todos venimos al mundo en 
estado carencial, por lo que necesitamos del semejante que nos venga auxiliar, es decir, 
si no hay semejante no hay vida.‖ 

Lectura obligada 

De acuerdo con Castro Rodríguez, el Proyecto de psicología, de Freud, ―es una lectura 
obligada, tanto para el sicoanalista en formación como para el que tiene años en la 
clínica, pues es un escrito al que permanentemente se regresa, porque en él se 
encuentran formuladas, por vez primera, las ideas que luego serán desarrolladas por 
Freud, tanto en el aspecto teórico como en el clínico‖. 

Se trata de un texto al que también pueden acceder los lectores interesados en el 
pensamiento freudiano, incluso de otras disciplinas del conocimiento, como la filosofía. 

Traducido directo del alemán y dividido en tres apartados: Plan General, Psicopatología e 
Intento por figurar los procesos normales, el volumen Notas sobre el Proyecto de 
psicología, de Sigmund Freud, de Roberto Castro Rodríguez, integra además una serie de 
notas acerca del trabajo de Simund Freud sobre La negación, escrito en los años 20, en el 
que retoma ciertos problemas sobre el pensamiento consciente e inconsciente. 

De lo que se trata, al final de cuentas, es de ayudar y facilitar el estudio del Proyecto de 
psicología, pues hay que recordar, destacó Roberto Castro Rodríguez, ―que no hay 
sicoanálisis sin Freud. 
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―Hoy día se siguen revisando sus teorías y de acuerdo con los propios sicoanalistas, cada 
vez que uno vuelve a los trabajos de Sigmund Freud, le encuentras nuevos significados.‖ 
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Cacerolazos y barricadas en Santiago; carabineros detienen a unos 60 
manifestantes 

Violencia en el primer día del paro nacional convocado por 
estudiantes en Chile 

Piñera promulga ley que incrementa 21% la subvención escolar en beneficio de 
800 mil alumnos 

 
POLICÍAS ANTIMOTINES Y MANIFESTANTES AFUERA DEL PALACIO DE LA MONEDA, AYER EN SANTIAGO

FOTO AP 

 
ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal y agencias 

Santiago, 18 de octubre. Incidentes violentos se desataron hoy en el centro de Santiago y 
en las cercanías de varias universidades y colegios, cuyo saldo fue de al menos 61 
detenidos y varios lesionados, informó la policía en el primer día de un paro nacional de 
48 horas convocado por la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech). 
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Barricadas incendiarias fueron levantadas en una decena de puntos de la ciudad con 
fogatas de basura, neumáticos y otros objetos, incluida la quema de un autobús de 
pasajeros por un grupo de encapuchados frente a la Facultad de Humanidades de la 
Universidad de Chile. Los pasajeros fueron bajados del vehículo y el chofer resultó herido. 

El gobierno derechista de Sebastián Piñera condenó los actos de violencia que estallaron 
con los enfrentamientos entre estudiantes y la policía militarizada de carabineros. El 
ministro del Interior, Rodrigo Hinzpeter, anunció que tras la quema del autobús se 
invocará la Ley de Seguridad del Estado, una severa normativa usada para casos 
excepcionales para el mantenimiento del orden público. 

No obstante, el vocero gubernamental Andrés Chadwick afirmó que el país está ―en 
absoluta normalidad‖ y que sólo se han levantado barricadas en algunas calles. ―No hay 
paro, no existe el paro, sin perjuicio de ello; una vez más tenemos que lamentar que los 
encapuchados de siempre, los violentos, los vándalos, hayan realizado una serie de 
acciones condenables‖, dijo. 

En esta tónica, fuerzas especiales de carabineros irrumpieron en la facultad de Filosofía 
de la Universidad de Chile, donde detuvieron a estudiantes y causaron lesiones graves a 
dos funcionarios, en un cuestionado operativo con el supuesto objetivo de enfrentar a los 
encapuchados que habían participado en el incendio del autobús en las inmediaciones. 

En medio de forcejeos entre una delegación universitaria y carabineros, el dirigente 
magisterial Jaime Gajardo y el líder sindical Arturo Martínez se abrieron paso para 
entregar en el Palacio de la Moneda al gobierno los resultados del plebiscito ciudadano 
del 7 y 8 de octubre, en que participaron cerca de millón y medio de personas y en el que 
87 por ciento apoyó la educación gratuita. 

En tanto, el presidente Piñera y el ministro de Educación, Felipe Bulnes, promulgaron una 
ley que incrementa la subvención escolar preferencial en 21 por ciento y que beneficiará a 
unos 800 mil alumnos procedentes de las familias más vulnerables. 

Al cierre de esta edición se informó de cacerolazos en las plazas Italia y Ñuñoa. 
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El sindicato de la UABJO exige intervención de Gabino Cué 

 
INTEGRANTES DEL SINDICATO DE TRABAJADORES ACADÉMICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA BENITO 

JUÁREZ DE OAXACA, MANTIENEN DESDE HACE 13 DÍAS UNA HUELGA Y PLANTÓN AFUERA DE LAS 
INSTALACIONES EDUCATIVAS. LOS TRABAJDORES EXIGEN LA DEVOLUCIÓN DE SUS CUOTAS SINDICALES 
TRAS LA DENUNCIA DE UN DESVÍO PARA APOYAR CAMPAÑAS POLÍTICAS EN 2010 FOTO JORGE ARTURO 

PÉREZ ALFONSO 
 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO, Corresponsal 

Oaxaca, Oax., 18 de octubre. El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad 
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (Stauo), que se encuentra en huelga desde ha- ce 12 
días, demandó la intervención del gobierno estatal ante la falta de acuerdos con las 
autoridades de la institución. 

Agustín Hernández Monroy, secretario general del gremio, dijo que representantes de la 
casa de estudios no han presentado propuesta alguna en la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje (JLCA) para responder a su reclamo de entrega de tres millones de pesos por 
concepto de cuotas sindicales, al contrario, interpusieron un recurso para la declaración 
de inexistencia de huelga. 
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El gobierno estatal está en la posibilidad de llamar a la negociación a las autoridades 
universitarias y conminarlas a sentarse a dialogar para alcanzar un acuerdo y terminar la 
huelga, porque el proceso jurídico por la titularidad del contrato colectivo del STAUO 
iniciado por la disidencia, no es un impedimento, como argumentan las autoridades, dijo. 

Denunció que la parte patronal ha incurrido en represión administrativa contra los 
agremiados al STAUO al descontar sus salarios, a pesar de ser la huelga un derecho 
constitucional y estar legalmente reconocida por la JLCA. 

Autoridades universitarias, en espera del desahogo de pruebas 

Avelino Vásquez Luis, abogado general de la UABJO, dijo que las autoridades 
universitarias se encuentran a la espera de que la JLCA fije día y hora para el desahogo 
de las pruebas del incidente de inexistencia de huelga, con la convicción de que la 
decisión será en ese sentido. 

Corresponde a las autoridades laborales resolver el conflicto derivado de la solicitud de 
entrega de cuotas, puesto que la administración no puede liberar ninguna prestación al 
existir un proceso jurídico por la titularidad del STAUO, agregó el funcionario. 

Recordó que desde hace más de un año existe una disputa por la dirigencia del STAUO, 
pues por un lado se encuentra la dirigencia encabezada por Hernández Monroy y por otro 
la dirigida por David Flores Ortiz. 

Vásquez Luis confió que al revisar las pruebas presentadas, la JLCA declare ilegal la 
huelga para que se pueda reiniciar las clases en la máxima casa de estudios de Oaxaca. 

La suspensión de actividades afecta a 25 mil estudiantes de esta ciudad, Huajuapan de 
León y Santo Domingo Tehuantepec. 
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Suspende Orozco conferencias de premios Nobel de Fisiología 

Asamblea de la UACM para labores; demanda la renuncia de 
la rectora 

 
ESTUDIANTES, PROFESORES Y TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO, INTEGRANTES DE LA ASAMBLEA UNIVERSITARIA, TOMARON AYER LAS 
INSTALACIONES Y SUSPENDIERON ACTIVIDADES EN PROTESTA CONTRA ACCIONES DE HOSTIGAMIENTO 

DE LA RECTORÍA FOTO JOSÉ ANTONIO LÓPEZ 

 
JAIME AVILÉS Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Al grito de ―¡fuera Orozco!‖, profesores, estudiantes y administrativos de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) paralizaron ayer los planteles de San Lorenzo 
Tezonco (Iztapalapa), Centro Histórico y colonia Del Valle, para exigir la renuncia de la 
doctora Esther Orozco, la reinstalación de cuatro trabajadores ―despedidos injustamente‖, 
el cese de los ―juicios sumarios‖ contra varios más y la erradicación de la ―violencia física 
y verbal‖ desatada por la rectoría desde que se reanudaron las clases en agosto. 

En un comunicado oficial, Orozco anunció la suspensión de las conferencias que iban a 
impartir ayer los doctores Oliver Smithies y Claude Cohen-Tannoudji, ganadores, 
respectivamente, del premio Nobel de Fisiología en 2007 y de Física en 1997.  
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Asimismo, lamentó ―profundamente la imagen que dejan estos actos, la cual podría 
impactar en el presupuesto que se nos otorgue‖ para 2012. 

Los opositores a Orozco demandan la reinstalación de Luis Briones, Jorge Bourges, Julia 
Cortés y Nezahualcoyótl Luna, así como el ceso de los ―juicios sumarios‖ entablados 
contra Mireya Aburto, Alberto Benítez, José Luque, Fabiana Medina y el director de la 
editorial universitaria, Eduardo Mosches. 

En su comunicado, Orozco señaló también que la movilización podría afectar ―el prestigio 
de nuestra querida casa de estudios‖, expresión que se contradice con la reciente 
campaña publicitaria impulsada por la propia rectora, en anuncios murales colocados en 
todas las líneas del Metro para desacreditar a la institución, que repiten: ―UACM-10 años-
215 alumnos titulados‖. 
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Europa a la caza de estudiantes para intercambios 

Rectores de universidades de Croacia, Eslovaquia, Eslovenia, Hungría, Polonia, 
República Checa, Rusia y Serbia firman alianza 

 
 
CIUDAD DE MÉXICO, 19 de octubre.- Universidades de Europa Central y del Este 
firmaron un convenio de colaboración con el Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey para fomentar el intercambio entre instituciones de educación 
superior. 
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En la presentación del documento, Milenko Panich, el director del Centro de Estudios y 
Negocios con Europa del ITESM , aseguró que la alianza buscará fortalecer las relaciones 
económicas entre esa región europea y México. 

Panich consideró que con el intercambio cultural, académico y tecnológico que se 
desarrollará a partir de la firma del convenio se superarán las barreras que presuponen el 
desconocimiento mutuo de ambas culturas. 

―México tiene más oportunidad de hacer negocios con Europa Central y del Este que con 
Europa Occidental, porque en esa zona los mercados ya están saturados‖, aseguró el 
académico. 

No obstante, el directivo del ITESM consideró que el desconocimiento de ambas culturas 
se ha interpuesto como una barrera para realizar los intercambios, no sólo académicos, 
sino económicos y tecnológicos. 

―México es un país con grandes oportunidades, sobre todo porque tiene jóvenes muy bien 
preparados, de todas las universidades y eso es el capital más valioso que tiene el país‖, 
indicó Milenko Panich. 

El intercambio prevé la colaboración de diez universidades de Croacia, Eslovaquia, 
Eslovenia, Hungría, Polonia, República Checa, Rusia y Serbia. 

En el acto estuvieron presentes Rado Bohinc, rector de la Universidad de Primorska, 
Eslovenia; Witold Bielecki, rector de la Universidad de Kozminski de Varsovia; Václav 
Havlícek, rector de la Universidad Tecnológica Checa de Praga; Aleksa Bjelis,rectora de 
la Universidad de Zagrab. 

Además, Tamás Mészáros, rector de la Universidad Corvinus de Budapest; Branko 
Kovacevic, rector de la Universidad de Belgrado; Rudolf Sivák, rector de la Universidad 
Económica de Bratislava; Andrei Silantiev, del Instituto de Moscú de Relaciones 
Internacionales y Gábor Becker, decano de la Universidad de Tecnología y Economía de 
Budapest. 
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Por su parte, Arturo Molina Gutiérrez, rector de la Zona Metropolitana de la Ciudad de 
México del ITESM , consideró que la alianza superará las expectativas de intercambio 
para las que fue creado. 

―La idea fue reunir diez países para que hiciéremos una alianza, no sólo para hacer el 
tradicional intercambio académico de alumnos, sino para hacer investigación‖, dijo el 
rector. 

―Esto es para transformar a la sociedad en lo económico, político, en lo social, y siempre 
buscando la sustentabilidad‖, dijo el rector del Tecnológico de Monterrey. Como 
representante de las universidades europeas, Slobodan S. Pajovic, calificó el convenio 
como un acto histórico. 

―Tenemos universidades de Europa Central y Oriental, dos visiones que no se enfocan de 
la misma manera geopolitícamente. Un espacio europeo unido con esos términos quiere 
decir que en la Ciudad de México tenemos la realidad europea‖, dijo el vicerrector de la 
Universidad Megatrend de República Serbia. 
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Firman Juilliard y Conaculta convenio para formar a músicos 
mexicanos 

 

JOSEPH W. POLISI, CONSUELO SÁIZAR Y TERESA VICENCIO 
 

Para lograr el mejoramiento en los sistemas de enseñanza de las escuelas de música en 
México, el Conaculta, el INBA y The Juilliard Scholl firmaron ayer en la cafetería del 
Palacio de Bellas Artes el Memorándum de Entendimiento, un acuerdo basado en el 
intercambio de experiencias. 
 
Esta alianza estratégica de las instituciones mexicanas con una de las escuelas más 
prestigiadas del mundo en el campo de la formación musical tiene como objetivo 
identificar áreas de de- sarrollo y el potencial de las escuelas nacionales en esta 
disciplina. Entre éstas se encuentran el Conservatorio Nacional de Música, la Escuela 
Superior de Música y la Escuela Superior de Música y Danza de Monterrey. 
 
El director de The Juilliard Scholl, Joseph W. Polisi, confirmó que este convenio con 
México, llamado The Juilliard Global, es el primero en su tipo y busca cruzar más 
fronteras. ―Nuestra misión es educar y capacitar a las siguientes generaciones de artistas 
en todo el mundo, capacitarlos no sólo para el arte, sino para que se conviertan en líderes 
de su campo‖, dijo. 
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Esta colaboración va a transcurrir en una primera etapa durante el primer trimestre de  
2012, para finalizar en mayo, con un diagnóstico presencial en el que estarán 
involucradas las escuelas descritas. La evaluación será realizada por un equipo de 
profesores de The Juilliard Scholl que tendrán las tareas de supervisión, así como de 
especificar áreas de especialización y de oportunidades. 
 
―Estas reuniones de trabajo serán entre docentes y administradores de las escuelas 
mencionadas, por lo que quiero agradecer la presencia de estos profesores para impartir 
clases magistrales, conferencias y mesas redondas entre representantes del INBA y 
directivos de las academias, porque esto nos permite que el impacto de la acción de The 
Juilliard sea todavía mayor en esta etapa‖, comentó Teresa Vicencio, directora del INBA. 
 
Las visitas exploratorias beneficiarán a 2,184 estudiantes y 409 maestros, solamente en el 
área musical. 
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LA CRÉME DE LA CRÉME * EVA MAKÍVAR 
No vaya a ser 
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CAMBIO Y FUERA * ADRIANA MALVIDO 
Adolescentes, reserva del país o del crimen 

 
Javier Sicilia, el poeta que recorre el país del dolor y de la pérdida al frente del Movimiento 
por la Paz con Justicia y Dignidad, ha dado voz y visibilidad a las víctimas más 
desprotegidas de la guerra y la violencia que nos abruman. Y desde su ―¡Estamos hasta la 
madre!, hasta el ―aún estamos a tiempo‖, pone en la rendija esperanzadora de su 
discurso, a los jóvenes. 

Desde los Acuerdos de Ciudad Juárez hasta su reciente reunión con el presidente 
Calderón en el castillo de Chapultepec, el Movimiento por la Paz ha insistido en la 
urgencia de la reconstrucción del tejido social y de un acuerdo a largo plazo para la 
educación, con los jóvenes en el centro. Porque en ellos el crimen organizado encuentra 
su ―ejército de reserva‖. 

En lo que va del sexenio han sido detenidos 26 mil 856 menores de edad por delitos 
federales, de los cuales 11 mil 548 niños y adolescentes afrontan juicios por asesinato. La 
mayoría —según información publicada en Excélsior hace dos días por Aurora Vega— 
participan en el comercio, la posesión y el consumo de drogas. Según la misma fuente, 
basada en datos de la PGR, en el mismo lapso la participación de menores en el crimen 
organizado ha crecido en 45 por ciento. 

Pobreza, desintegración familiar, ausencia de opciones, necesidad de identidad y sentido 
de pertenencia, la idea que les hemos vendido del dinero y el poder como sinónimo de 
felicidad, hacen del adolescente presa fácil de la delincuencia organizada. A algunos los 
corrompen por la fuerza. 

Otros factores que ayudan a entender el fenómeno tienen que ver con características 
propias de la adolescencia como la llamada ―temeridad‖. Según recientes estudios de 
neurociencia (ver National Geographic, octubre), entre los 12 y los 25 años nuestro 
cerebro desarrolla una reorganización masiva.  
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Y es entre los 16 y los 17 años que la atracción por la toma de riesgos alcanza su pico 
más alto, no debido a una fascinación por la aventura en sí, sino a que es en esta etapa 
de la vida que la recompensa tiene mayor valía. 

Pesa más el placer de la recompensa que el riesgo. Y el éxito requiere salir del entorno 
familiar seguro a territorios desconocidos, en busca de novedad, de sensaciones fuertes y 
de recompensas de orden social. Socializar con sus pares es prioritario en su necesidad 
de invertir en el futuro en lugar del pasado. ―El rechazo social a nivel neurológico es 
percibido como una amenaza a la existencia‖. 

Los adolescentes, aseguran, son los seres humanos con mayor capacidad de adaptación 
y de negociar con su entorno. Con buen acompañamiento y apoyo, en este periodo crucial 
del aprendizaje, darán resultados asombrosos. Sin esto, las drogas, el alcoholismo, los 
accidentes y el crimen podrían cobrar su cuota. 

Beautiful brains se titula el ensayo, para potenciarlos ―aún estamos a tiempo‖, como dice 
Sicilia. 

(Miguel Ángel Granados Chapa en su último artículo: ―Es deseable que el espíritu impulse 
a la música y otras artes y ciencias y otras formas de hacer que renazca la vida, permitan 
a nuestro país escapar de la pudrición que no es destino inexorable…‖. Gracias al 
maestro, descanse en paz). 

adriana.neneka@gmail.com 
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Gobierno y ciencia * Martín Bonfil Olivera 
LA CIENCIA POR GUSTO 

Siempre que en los discursos oficiales se menciona a la ciencia y la tecnología, se dicen 
cosas muy bonitas. Pero es a la hora que se discuten los presupuestos cuando se ve 
realmente qué tanto se las valora. 

Si consideramos hechos, no dichos, es claro que, para nuestro gobierno, ciencia y 
tecnología son meros accesorios decorativos y opcionales. ―Invertiremos más en ciencia 
cuando mejore la situación económica‖, parecen decir, en vez de pensar que es 
justamente para mejorar la economía y el bienestar que debe invertirse en ella. 

En la inauguración de la Semana de la Ciencia y la Innovación 2011, el pasado lunes, 
organizada por el Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal, se denunció que 
en el presupuesto nacional para 2012 se propone un recorte de mil 200 millones de pesos 
al rubro ―desarrollo e innovación en ciencia y tecnología‖. 

Y es que, aunque en el presupuesto se prevé un aumento de 16%, la comunidad científica 
ha advertido que en realidad ―en términos reales no hay tal incremento, sino… una notoria 
disminución de recursos para el sector científico y tecnológico‖. Disminuyen, por ejemplo, 
las partidas para fondos sectoriales, mixtos y regionales del Conacyt, vitales para 
promover el desarrollo científico, técnico e industrial en los estados. Esto, a pesar de que 
desde 2004 la Ley de Ciencia y Tecnología federal especifica (artículo 9 bis) que ―el gasto 
nacional en este rubro no podrá ser menor al 1% del producto interno bruto‖ (nunca ha 
alcanzado siquiera la mitad de esa cifra). 

Al mismo tiempo, los diputados de la Comisión de Defensa Nacional piden un aumento de 
6 mil millones de pesos al presupuesto militar. Tomando en cuenta que la Secretaría de la 
Defensa ha gastado 272 millones de pesos en comprar ―detectores moleculares‖ GT200, 
comprobadamente inútiles y fraudulentos, uno dudaría antes de considerar su petición. Al 
menos, los mismos diputados, siguiendo la iniciativa de algunos senadores, han pedido 
asimismo a las dependencias que han estado utilizando este inútil aparato que rindan 
cuentas. 
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Ay, la política mexicana: tan lejos del pensamiento científico y tan cerca de las cuentas 
alegres… y tontas. 

lacienciaporgusto.blogspot.com 

 
mbonfil@unam.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://lacienciaporgusto.blogspot.com/
mailto:mbonfil@unam.mx
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CARLOS ORNELAS 
La plaza pública 

Era un modelo de columna periodística a la que siempre quise imitar, sin éxito. Es, 
si se me permite usar la palabra, el paradigma del periodismo de excelencia. 
Siempre tocaba un tema candente de la vida política nacional donde el autor 

conjugaba los hechos con análisis contundentes 
 
Esta es la última vez en que nos encontramos.  

Con esa convicción digo adiós. 

Miguel Ángel Granados Chapa 

Con las dos oraciones breves del epígrafe, Miguel Ángel Granados Chapa se despidió de 
los lectores de su Plaza Pública, en Reforma, el viernes 14, dos días antes de su muerte. 
Él era un hombre de convicciones, periodista comprometido con las libertades, con la de 
expresión en particular; abogado de causas populares y sociales; académico de la 
Lengua y militante de izquierda (o liberal revolucionario), como describió Enrique Krauze. 

Su Plaza Pública, sobre todo a partir de 1993 cuando mudó a Reforma y apareció seis 
días a la semana, era más que lectura obligada para mí. Era un modelo de columna 
periodística que siempre quise imitar, sin éxito. Es, si se me permite usar la palabra, el 
paradigma del periodismo de excelencia. Siempre tocaba un tema candente de la vida 
política nacional donde el autor conjugaba los hechos con análisis contundentes y 
remataba con glosas, a veces severas, pero nunca con insultos. 

Lo que siempre me impresionó de la columna de Granados Chapa fue el uso meticuloso 
del lenguaje, donde mezclaba erudición con frases populares. Esa prosa, su mesura en el 
análisis y el trato respetuoso a quienes criticaba (a veces hasta cordial con los políticos 
que amonestaba, pues durante mucho tiempo antepuso el don al nombre del aludido), sin 
dejar de ser inflexible en sus juicios. 
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 Por esa elegancia en su escritura, Granados Chapa ingresó a la Academia Mexicana de 
la Lengua en 2009 porque, en su columna y otros escritos, pulió, fijó y dio esplendor al 
idioma. 

Hoy muchos homenajean y recuerdan a Granados Chapa, su labor periodística, su paso 
por diarios, revistas y la radio. Otros rememoran su amistad y otros más agradecen su 
labor magisterial por haber aprendido de él el ―oficio periodístico‖, como expresó Carlos 
Monsiváis, cuando el Senado de la República otorgó a Granados Chapa la medalla 
Belisario Domínguez. 

Fuera de una entrevista que Granados Chapa me hizo para su revista Mira, cuando 
apareció mi libro, El sistema educativo mexicano (en 1995), no tuve mucho contacto con 
él. No puedo decir que hayamos sido amigos, pero sí tuvimos varias charlas en fiestas y 
comidas. Quiero relatar la situación en una de ellas que muestra su personalidad 
democrática y tolerante. 

Por encargo de Ricardo Díaz Hochtliner, entonces presidente del Club de Roma, Víctor 
Urquidi, Francisco J. Garza y yo convocamos a 30 personalidades de la política, la 
academia, la industria, la banca y los medios de comunicación para fundar la Sección 
Mexicana del Club de Roma, en abril de 1991. 

En la comida en que los integrantes acordamos constituirnos como sociedad civil, 
quedaron frente a frente Miguel Ángel Granados Chapa y el ex presidente Luis 
Echeverría. Cuando el primero hizo uso de la palabra no mencionó los agravios por el 
golpe a Excélsior de Julio Scherer de julio de 1976. Por el contrario, expresó (y después 
lo publicó en Mira), que esa era la convivencia plural a la que aspirábamos e hizo votos 
por la democratización del país. 

 No sé si por accidente o porque así ellos lo escogieron, a la derecha de Granados Chapa 
se sentó Carlos Castillo Peraza, quien, como ideólogo del PAN, también era opositor 
irreductible del ex presidente Echeverría y tal vez del también ex presidente Miguel de la 
Madrid. 
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En aquella sesión comida, sin que hubiera unanimidad en los juicios, reinó la cordialidad, 
todo el mundo se saludó y acordamos trabajar por México. 

No sugiero que Granados Chapa haya perdonado a Echeverría. Por el contrario, cada vez 
que lo recordaba, repetía su crítica contra el ex mandatario. Pero estando allí, frente a él, 
mostró tolerancia y civilidad, sin renunciar a sus convicciones. 

Apenas hace tres días que no aparece y ya siento nostalgia por la Plaza Pública. 

Retazos 

Esta pequeña sección se inspiró en el ―Cajón de sastre‖. De 1975 a 1980 residí fuera de 
México. No podía leer Excélsior, me enteré del golpe hasta meses después. Pero, en 
1980, en un viaje entre la Ciudad de México y San Francisco, leí Excélsior y otros temas 
de comunicación (México, El Caballito, 1980). Con esa colección de artículos y la Plaza 
Pública, Miguel Ángel Granados Chapa contribuyó a mi educación. Le mando un abrazo. 

 ¡Descanse en paz! 

        *Académico de la UAM 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11  43 

 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 MÉXICO 11 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 LA DOS Y LA WEB 2 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 MUNDO 19 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/11 POLÍTICA 9 

 

NINIEZ MEXICANA * EL FISGÓN 
 

 
 

 
 


